

# EL CASTELLANO

SEMENARIO CATÓLICO

Redacción y Administración.

Calle de Núñez de Arce, núm. 7

Anuncios económicos.

Se publica los jueves.

PAGO ADELANTADO.

Suscripción.

Un año..... 8,00 pesetas.  
Número suelto..... 0,06  
Idem atrasado..... 0,10

## DE TUMBO EN TUMBO

Los republicanos antiguos vieron invadido su partido por multitud de jóvenes más ó menos famélicos que hicieron concebir muchas esperanzas. Aquella oleada de juventud parece que deba robustecer un partido batallador y ducho en cosas políticas, pero algo cansado, y por lo tanto, decaído.

No fué así; aquellos jóvenes tenían el miedo personal por lema, desfilaron en cuanto vieron ventajas en otros partidos, y los que permanecieron desoyendo la voz de los antiguos, que era la de la experiencia, quisieron ser directores sin haber sido aprendices y llevaron por rumbos nuevos el partido.

Empezaron por ir contra la Iglesia y vieron que, en vez de hacer prosélitos, se levantaba á su lado un partido poderoso, el socialista, que les despreciaba á ellos, y que más fuerte y potente, amenazaba con la absorción de los obreros.

Los republicanos modernistas se fueron de cabeza al socialismo, la cosa era mandar; apoderarse del obrero que es el voto, la fuerza, la entrada al dulce torrón de comer sin trabajar y á costa de otro.

El obrero vió claro; á costa de su voto no le daban más que alabanzas en los periódicos, palmaditas en el hombro y algún artículo rimbombante para los balances de su sociedad; pero como el obrero lo que necesita es instrucción y trabajo, y esto no se lo daban los republicanos, los abandonaron.

Quedaba una fracción no despreciable, los anarquistas, y allá van los republicanos en su peregrinación; en Barcelona se hizo el casamiento, los anarquistas y los republicanos se unieron, las mismas ideas, los mismos sentimientos.....

Claro está que los republicanos de orden están horrorizados, pero se encuentran en un callejón sin salida, los dioses del Olimpo, los niños góticos, los han llevado por ahí.

Hay muchos obreros que siguen todavía á esos apóstoles del queso, y claro está que al fin de la jornada les pasará lo que al perro del cuento que escribió Fernández Bremón, y es como sigue:

### El compañero de viaje.

—¿Este es el camino del lugar?—preguntó un perro joven á un zorro machucho que estaba al sol entre las matas.

—Sí tal; pero quiero acompañarle; ya he descansado y voy también al pueblo. Tome usted la derecha.

—No lo permito; soy más joven.

—Usted es forastero; ¿que dirán de mi las gentes?

El perro no se atrevió á replicar y así atravesaron por delante de un bosque situado á la derecha del camino; un poco más allá vieron otro bosque hacia la izquierda, y dijo el zorro deteniéndose:

—He reflexionado y tenía Ud. razón; soy el más viejo y podrían criticarle á Ud. por no cederme la derecha.

Y así atravesaron el bosque de la izquierda hasta encontrarse otro grupo de árboles al lado opuesto. Entonces el zorro hizo otra parada, y dijo con mucha convicción:

—¡Alto! No pasaré de aquí si no vuelve usted á ponerse á mi derecha. En este país hay mucha etiqueta y me desollarán si no le cedo el sitio preferente.

—¿Y qué dirán de mí?

—Usted va de paso y yo me quedo. Volvieron á cambiar, y el zorro marchaba al compás de su compañero, resguardado con su cuerpo y encogiendo mucho el rabo cuando sonó un tiro entre los árboles. El zorro desapareció mientras el perro, con la pata coja, lanzaba lastimeros ahullidos.

—¡Calle! es un perro—dijo un cazador.— Pero yo he visto un rabo de zorro..... ¿Dónde está ese rabo?

—Era el de mi compañero de viaje—con-

testó el perro entre ladridos y contó su aventura al cazador.

—Ven á casa á curarte—dijo el hombre— y no olvides nunca que vale más ir solo que mal acompañado.....

## LAS TRES PUERTAS

Tres puertas hay en el mundo donde humilde me prosterno; en las puertas de la Escuela, la Iglesia y el Cementerio. Puertas, que cada una de ellas, el paso nos abre á un Templo; al Templo de la razón, al del alma y al del cuerpo. Ellas guardan cuanto el mundo encierra de noble y bueno; nuestro Dios, nuestras imágenes, nuestra ciencia y nuestros restos. Por ellas se va al altar donde alzamos nuestros rezos, al banco donde estudiamos y al hoyo donde caemos. ¡Oh santas y nobles puertas! de vuestros marcos los huecos no necesito cruzar para rendir mis respetos á las sagradas reliquias que guardáis con firme empeño; pues donde veo una imagen... en donde contemplo un féretro... donde oigo una voz que enseña... allí para mí está el Templo; ¡allí doblo las rodillas y rezo, imploro... ó aprendo!

Alfredo Marcos.

## Instantánea.

La Majestad del cielo oía compasiva las peticiones de sus hijos que, postrados en religioso silencio, encontraban en la fuente de las bondades el alivio á sus dolores, el consuelo en sus tristezas. El rayo luminoso de la esperanza penetraba dulcemente en el corazón del afligido, disipando la niebla de la pena que antes angustiaba el abatido espíritu. Bajo las nubes góticas no se oía más que el chisporroteo de las lámparas mortecinas, el siseo de las oraciones como suave aleteo de invisibles aves con dirección al cielo.....

De repente el órgano lanzó raudales de notas, las sonoras trompetas hicieron competencia á las campanas, y el tropel de gente, como voz de muchas aguas, pasó desbordante, llevando entre vistosos uniformes la Majestad del suelo.

Al joven Rey convergieron las miradas de todos los ojos, la atención de todos los pensamientos y pasó como un torbellino..... como pasa la juventud, como pasa la belleza, la riqueza y todo lo que deslumbra.....

Pocos fueron los que quedaron con el Rey del cielo..... imagen de la vida.

## De la acción popular cristiana.

Obligación de caridad de los ricos y de los que poseen es socorrer á los pobres y á los indigentes, según el precepto evangélico. El cual precepto obliga tan gravemente, que en el día del Juicio se pedirá cuenta especial del cumplimiento del mismo, según el mismo Cristo.

Los pobres no deben avergonzarse de su pobreza, ni rechazar la limosna de los ricos, sobre todo teniendo delante el ejemplo de Jesús Redentor, que pudiendo nacer en la opulencia, se hizo pobre para ennoblecera la indigencia y enriquecerla con méritos incomparables para el Cielo.

A la resolución del problema obrero pueden contribuir en gran parte los capitalistas

y los mismos obreros con instituciones encaminadas á proporcionar oportunos socorros á los necesitados y á aproximar y unir las dos clases lo más íntimamente posible. Tales son las sociedades de socorros mutuos, las de seguros privados, los patronatos para los niños, y especialmente las Escuelas de artes y oficios.

(Encíclica *Rerum novarum*.)

A tal fin va dirigida de un modo especial la Acción popular Cristiana ó Democracia Cristiana, con sus muchas y variadas instituciones. Esta *Democracia Cristiana*, desde luego debe entenderse en el sentido ya autoritariamente declarado, el cual, completamente distinto de la *Democracia social*, tiene por base los principios de la fe y de la moral católica, sobre todo el de no lesionar en modo alguno el derecho inviolable de la propiedad privada.

(Encíclica *Graves et communes*.)

## NOTAS DE VIAJE

San Sebastián.—La Casa de las Bellas Artes.—Música y.... cocina.—Ciencias, Artes, Letras.—Una obra hermosa.

La Sociedad de Bellas Artes de San Sebastián se titula con razón Sociedad económica vascongada; nos parece realizar un interesante problema social, anima el gusto del público para la cultura de las artes y de las ciencias y también contribuye al desarrollo de la instrucción popular.

Ese doble objeto, perseguido con ardor por la gente de talento que se ha puesto á la cabeza del movimiento, honra mucho á la interesante fundación.

Numerosas exposiciones de pintura, conciertos instrumentales y vocales, representaciones teatrales muy esmeradas, son, á su turno, organizadas por el Director, y regocujan á toda la ciudad de San Sebastián.

Unos cursos gratuitos de canto, de solfeo, de órgano y de.... cocina, son á la disposición de los niños del pueblo.

Ya sabemos que la nomenclatura de esas preciosas enseñanzas es incompleta; pero es con intención que hemos aproximado un arte ideal de un arte práctico para enseñar en qué anchura medida la Sociedad económica extiende sus buenas obras.

Una magnífica casa particular comprende una hermosa sala de teatro y numerosos salones de exposición maravillosamente adornados; una vasta biblioteca llena de libros curiosos se halla á la disposición de los visitantes, y un pequeño museo conserva recuerdos locales recogidos con paciencia.

Muchos músicos de talento estuvieron ya oídos en las Bellas Artes, y han dejado sus retratos enriquecidos de firmas y dedicatorias que constituyen una importante colección.

Un registro que contiene ilustres firmas atestiguan la admiración de los viajeros para ese hogar familiar y artístico cuyo noble rumbo es la prosperidad del país.

El programa de la Sociedad comprende tres secciones diferentes:

La primera se refiere á las Ciencias, á las Letras y á la Instrucción pública.

La segunda á la Agricultura, á la Industria, al Comercio y á la Economía política.

La tercera y última..... (¡admiramos esa modestia!)..... es la sección de las Bellas Artes.

Hemos tenido el gusto de visitar toda la Casa de Bellas Artes, acompañada de D. Ramón Luis de Camio, que nos enseñó todo con la más exquisita cortesía.

Tenemos que manifestarle aquí nuestro sincero agradecimiento y deseamos en el alma la más grande prosperidad á su tan hermosa institución.

Maria Mutia  
(Parroquiana francesa.)

## Á Jesús Sacramentado.

Señor, que lo sois todo  
Para mí pecho amante,  
No tengo otro consuelo  
que amaros más y más;  
Si todo cuanto tengo  
Lo pierdo en un instante  
Con tal que os posea,  
Qué importa lo demás?

Sois vida de mi alma,  
Sois gloria de mi vida,  
Sois en la oscura noche  
Mi refulgente luz;  
Si todos me abandonan,  
Me dais dicha cumplida,  
Me hacéis amar las penas  
Y bendecir la Cruz.

Por vos detesto el mundo,  
Sus goces y esplendores,  
Por vos amo el olvido,  
La triste oscuridad.  
En vos reconcentrados  
Sus plácidos amores  
Mi espíritu ha perdido  
Su noble libertad.

Ni pide, ni desea;  
Ni busca, ni se afana;  
Tranquilo y venturoso  
No tiene otro querer  
Que el vuestro, Jesús mío,  
Delicia soberana  
Del ser que se aniquila,  
Se pierde en vuestro ser.

Si muere, ¿qué le importa?  
Si vive, ¿qué es la vida?  
Con santa indiferencia  
La dejará por vos...  
Que no hay en este mundo  
Felicidad cumplida  
Si no en amar constantes  
La voluntad de Dios.

Al pie del Tabernáculo,  
Rendida, apasionada,  
Quisiera consumirme  
Cual cirio en el altar,  
Que estoy de tal manera  
de vos enamorada,  
Que amante desfallezco  
De tanto y tanto amar.

Raquel Matilde T. de Ota

Barcelona, 1905.

## Sección Mariana.

«Jesús Eucarístico es la sabia que da vida, María es el perfume que atrae para Jesús, y si Jesús es la fuerza del alma que la alienta y la hace avanzar, el bálsamo que la conforta y la hace gozar de Jesús es María.»—*A. de O.*

«Tanto más tierna y reverente ha sido nuestra devoción al Santísimo Sacramento, cuanto más haya crecido nuestro amor á María; y tanto más profundamente se ha arraigado en nuestro corazón la devoción á nuestra amada Madre, cuanto más y mejor moramos en la presencia del Santísimo Sacramento.»—*P. Faber.*

«La sangre que está en el Cáliz procede del corazón vivo de Jesús, inundó el árbol de la Cruz antes de venir á correr en el altar; el Sacratísimo Corazón la tuvo en sí largo tiempo antes de derramarla; mas para tenerla allí la había tomado, lo propio que su carne, del Corazón inmaculado de María.»—*P. Faber.*

## Lección provechosa, pero... que no aprovechará.

No hace mucho publicó la Prensa francesa una carta, escrita en 1877, por Mr. Baudon, Presidente general de las Conferencias de San Vicente de Paul, al Canónigo Schoderet, en la cual proponía el medio de evitar la catástrofe religiosa que se les ha venido encima á los franceses.

Cuando se publicó por vez primera esta carta, no hicieron caso de ella los interesados, cuyos males trataba de prevenir; ahora la reproducen aterrados en vista del cumplimiento exacto de cuanto en ella se afirma.

Con poquitas esperanzas de buen éxito, dado el estado actual de los católicos españoles, vamos á reproducir la carta de Mr. Baudon; y si hay espacio, haremos sobre ella ligerísimas observaciones. De esta manera cumplimos por nuestra parte, avisando á nuestros hermanos del peligro y señalándoles el medio de evitarlo. Si no lo conseguimos—y es casi seguro que no lo conseguiremos,—al menos habremos cumplido con un imperativo de nuestra conciencia. Hé aquí lo sustancial de la carta:

«Parece, dice Baudon, que los fieles no acaban de comprender la trascendental importancia de la Prensa católica. Eriéndose Iglesias, constrúyense monumentos, multiplíquense los asilos para los huérfanos y necesitados, obras todas ellas evidentemente necesarias; pero olvidase que por encima de todas estas necesidades existe otra superior á las demás, por la fuerza de las cosas, y es la extensión de la Prensa católica, sobre todo, en ciertos países, en el número de los cuales no vacilo en incluir á Francia.

«Si á la Prensa católica no se la sostiene, se la anima y se la levanta entre todos á la altura que debe alcanzar, las Iglesias que ahora se erigen se verán desiertas, si no son derribadas; las Comunidades religiosas serán expulsadas con tanta mayor violencia cuanto más arraigadas parecían encontrarse, y las casas de caridad, y aun las mismas escuelas, serán arrebatadas á la religión que las ha fundado.

«Atendamos para convencernos de ello al estado general de los espiritus. De todos los puntos del horizonte soplan vientos de incredulidad y de impiedad; hombres de carácter apacible, de talento y de ilustración, se convierten en hombres intratables y exasperados en cuanto oyen hablar de la Iglesia.

«Para ellos la Iglesia Católica es el enemigo... el enemigo de su familia, de su fortuna, de sus industrias, de su porvenir; siendo este punto indiscutible para los hombres á quienes nos referimos. ¿Cuál es la causa de esta aberración? Los periódicos que leen, y son los únicos que leen: las hojas impías, antirreligiosas, impregnadas de odio contra la Iglesia, que se les ofrecen por todas partes, sin que en ninguna se encuentren con la Prensa católica, que les proporcione el necesario antídoto.

«Si tal estado de cosas continúa, llegará un día en que sea verdaderamente aterrador el número de almas perdido para la religión, y si el celo de los católicos no acude pronto á remediar tamaña desventura, será pulverizada en algunos minutos la obra de muchos años.

«Un incendio, ó lo que es más terrible todavía, una legislación antirreligiosa, suprimirá ó dedicará á otros usos distintos de aquellos para que fueron establecidas, instituciones creadas á costa de tantos esfuerzos.

«A menos de un milagro resultarán inútiles los esfuerzos de los católicos, en tanto que sus enemigos continúen, ellos solos, esgriniendo el arma poderosa de la Prensa periódica.

«Si los católicos franceses, por el contrario, se deciden, á imitación de los alemanes, á considerar como el primero de sus deberes el sostenimiento de su Prensa, si á lograrlo consagran dos ó tres millones anuales, puede asegurarse que la situación mejorará rápidamente; porque iluminados los entendimientos con la luz de la verdad, no tardará en resucitar la fe en millares de almas, hoy por desgracia privadas de ella.»

Hasta aquí la carta de Mr. Baudon. La historia contemporánea nos está diciendo á gritos con cuánta razón aquel hombre escribía lo que antecede, como si tuviera delante de sus ojos el desarrollo de la historia francesa en los últimos treinta años. Cuanto afirmó que sucedería, si no se podía remedio á la avalancha de la impiedad por medio del dique de la Prensa católica, ha sucedido y está sucediendo todavía, hasta que acaben de cumplirse sus previsiones. Las órdenes religiosas expulsadas, las escuelas cerradas, los hospitales y casas de Beneficencia laicizadas, dan testimonio del acierto en prever; y si todavía no han sido cerradas las Iglesias ni destinadas á otros usos, bien pronto ocurrirá esto conforme á la novísima ley que se está discutiendo en las Cámaras francesas.

Nuestros hermanos, los católicos galos, están experimentando en la actualidad los efectos de su descuido en la propagación de la buena semilla por medio de la Prensa periódica bajo todos sus aspectos. Como nuestros hermanos los católicos alemanes y belgas están recogiendo el fruto de sus sudores en la propaganda diaria de las verdades religioso-sociales, combatidas y negadas por el libera-

lismo y sus hijos ya mayores, el socialismo y el anarquismo.

¿Qué hacemos entre tanto los católicos españoles? ¿Cómo protejamos y propagamos la Prensa periódica cristiana, único medio eficaz de contrarrestar los efectos deletéreos de la mala Prensa, que todo lo invade y todo lo corrompe?

Aquí procedía dejar en blanco el resto del artículo, porque la mente se nubla y la mano no encuentra signos para expresar el dolor producido por los hechos que vemos y palpamos. Quizá en ningún país del mundo se ve la Prensa católica tan descuidada, tan olvidada, tan aborrecida, tan perseguida como en el nuestro. Y esto no por sus naturales enemigos, que es lógico la olviden, la aborrezcan y la persigan; sino por los mismos católicos, que parecen haber perdido el instinto de conservación, tan arraigado hasta en las íntimas clases del reino animal.

Entre nosotros, los católicos españoles, ni se propaga la Prensa católica, ni se la ayuda, ni se la sostiene, ni se la defiende; sino, por el contrario, se la desdén, se la murmura, se la merman sus prestigios y se la daña de mil modos, haciendo contra ella propaganda para que no tenga lectores ni suscriptores. Se la deprime en vez de ensalzarla; se la aísla en vez de acompañarla; se la satiriza en vez de alabarla. Sus defectos, aun cuando sean leves, se agrandan de una manera increíble: sus buenas obras, aunque sean casi heroicas—y lo son muchas veces—ó no se mencionan ó se hace con un tonillo de desdén que es capaz de matar todos los entusiasmos.

¿Que no? Pues fijos en lo que pasa en Toledo con el único periódico católico que se publica, y que debiera ser diario; pero no hace poco si puede publicarse cada semana.

Antes de comenzar su publicación, todos eran ayes y lastimeras quejas porque no había quien defendiera la verdad religiosa en todos los órdenes de la vida. Comenzó la del periódico tan deseado, y cuando parecía, en virtud de la creciente expectación de los cristianos, que iba á encontrar un auxiliar poderoso en cada hombre y en cada mujer toledana, lo que encontró fué la indiferencia de los unos y los mordiscos de los otros.

Pero es que lo hace muy mal, parece que estoy oyendo á muchas voces juntas. ¡Casi! No es eso. Es lo otro. Antes de este periódico, se habían publicado otros varios también católicos, y les sucedió lo mismo que al actual, con el pretexto de que eran periódicos políticos. Vino EL CASTELLANO, que se propuso defender exclusivamente las verdades católicas y los derechos de la Iglesia, sin ocuparse para nada en política, aunque defendiendo, como es justo y cuando hay oportunidad, la política de Cristo, que también tiene su política la Iglesia católica, y la misma indiferencia, y la misma postergación. Y cuando este periódico, que salió á luz por los esfuerzos de un joven Presbítero, podía y debía ser una base firme y de propaganda cristiana y verse favorecido por el consejo, la cooperación, la colaboración, la suscripción y el apoyo hasta pecuniario de todos cuantos se llaman católicos, ya que en materia de Prensa periódica no tienen otro órgano en Toledo, se encuentra con la indiferencia, el desvío y la oposición por parte de muchos, hasta entre los clérigos, aunque esto parezca y sea una extraña paradoja.

«Eso no se cura con artículos de periódicos,—decía hace pocos días un Sacerdote toledano, refiriéndose al desorden que había en cierta procesión y aludiendo á un artículo sobre el caso,—sino con hojas de Catecismo.» Olvidábase el amigo de que está escrito: «Conviene hacer esto sin omitir aquello», y más aún se olvidaba de que hay muchos—no me atrevo á decir que él sea uno—que ni hojas ni artículos suministran al pobre pueblo, que tiene necesidad de ambas cosas.

Pues lo que pasa en Toledo sucede en el resto de la Península, donde la Prensa católica tiene más trabajo, mucho más, en luchar contra la indiferencia de los buenos que contra la acometividad de los perversos. Y puede decir, y de hecho lo dice para sí muchas veces, aquello que estaba predicho y se cumplió en la persona de Jesús: «Si mi enemigo me hubiera maldecido, lo habría llevado con paciencia; pero tú, hombre de mi confianza, mi amigo y conocido, que me vituperes y me traiciones, excede los límites de la mansedumbre.»

Casi es seguro que las cosas continuarán como hasta aquí, y que aun cuando hemos visto pelar las barbas de nuestros vecinos, no echemos las nuestras á remojo, dejando que nos afeiten en seco. Y nos afeitarán, ¡vaya si nos afeitarán! Quizá no lo hicieron ya debido á la Prensa periódica, que aun cuando con tanta dificultad lucha con denuevo en favor de aquellos mismos que, ó la desprecian, ó la desdén. A propósito de lo cual decía no há mucho un ilustre prebendado de nuestra Iglesia: «No conocemos el mucho bien que nos está haciendo EL CASTELLANO; porque si no fuera por él, no podríamos andar por la calle sin peligro de que nos insultaran, y aun nos escupieran.»

Eso es discurrir con la cabeza, lo demás es... hacer el oso.

F. Valbuena.

## LA BUENA PRENSA

Una asociación religiosa titulada las Hijas de María, va tomando el acuerdo de hacer una campaña contra la mala prensa, contra la prensa antirreligiosa é inmoral. Mucho puede la mujer en el hogar y en la sociedad. Y mucho hay que esperar de los múltiples medios con que cuenta para combatir los periódicos que abierta ó traídonamente atacan á la Iglesia, á la familia y á la propiedad.

Nadie desconoce en nuestros días la pujanza del periódico y del poder de un hombre armado de una pluma y una cuartilla de papel.

Nada iguala á ese predicador valeroso que se llama periódico, predicador cien veces más poderoso que el Sacerdote en el púlpito, porque él habla todos los días y á todas horas, ejerciendo una acción continua y eficaz.

Hay, pues, que difundir y difundir mucho la prensa católica, singularmente entre los obreros; hay que sustituirla á esa otra materialista y racionalista que destruye la fe, niega lo sobrenatural, despierta el odio en el corazón del pobre obrero y le convierte en instrumento de cuatro ambiciosos y malvados que le explotan y le empujan á la asonada y al motín.

El mal ha adquirido mucho desarrollo. Por eso hay que luchar con perseverancia, sin desmayos y con energía.

Desgraciadamente hay muchas casas católicas infestadas por malos periódicos. Hay quien cede á la inercia, al hábito. Hay quien desea seguir la corriente, sin contar el influjo que ejerce un folletín pornográfico, que lisonjea agradablemente los malos instintos del hombre.

Se ha dicho que si San Pablo levantara la cabeza, se haría periodista. Pues bien; cuantos sepan manejar una pluma, que se hagan también periodistas y acudan en ayuda de sus hermanos, saliendo briosos á defender la verdad y el bien, en frente del error y del vicio.

### UNA LIMOSNITA

En noche oscura, silenciosa y triste, llanto del alma sin consuelo humano iba un niño vertiendo, quejumbroso, mientras andaba con incierto paso.

Era el niño pequeño, no tenía, pobre inocente, ni los siete años; creyéndole perdido, preguntéle: —Dime, niño, la causa de tu llanto.

Al niño sorprendióle mi presencia y dijo con acento entrecortado: —No me pegues, por Dios, que estoy solito; tengo mucha hambre, mira, me desmayo.

Compasivo exclamé: —¿No tienes madre? ¿Sólo en el mundo estás, pobre muchacho? Y él, con voz compungida y lastimera, dijo: —Señor, por Dios, ¿no ves mi llanto?

Hace ya un mes que se murió mi padre; quedeme con mi madre que, luchando en la miseria, sucumbió la pobre... ¡La llevaron ayer al Camposanto!

Llorando mi dolor y mi desdicha por esta calle á la ventura vago, aterido de frío, de hambre muerto y rendido, señor, por el causancio.

Una limosna dame; te la pido por el mismo Jesús Crucificado; te la imploramos yo y mi pobre hermana que en aquel soporal me está aguardando.

Entregué las monedas que llevaba, humedeció una lágrima mis párpados, y el pequeño, brincando de alegría, fue corriendo por la calle abajo.

Rafael de Hazañas.

### Portentoso milagro.

Con este título leemos en nuestro estimado colega *El Porvenir*, de Valladolid:

«El martes 6 del corriente ocurrió un portentoso milagro en Santo Domingo de la Calzada, que ha de llenar de admiración á cuantos le conozcan.

Gracias á la exquisita amabilidad del señor Gobernador civil, podemos dar cuenta detallada á nuestros lectores del milagroso hecho.

El Sr. Casas ha tenido la fina atención, que mucho agradecemos, de permitirnos copiar los siguientes párrafos de una bien escrita carta que le dirige el ilustrado Abogado de Santo Domingo de la Calzada don Javier Marin, participándole tan extraordinario acontecimiento.

Acogida en el Santo Hospital de esta ciudad hace siete años una muchacha joven, hija de una familia miserable y humilde, de

los Arces, de quienes Ud. recordará seguramente, padecía en aquella fecha, según apreciación de los Médicos, un *quisté* al vientre; por espacio de dos años se le trató aquí su enfermedad procurando su restablecimiento á costa de los medios disponibles; pero viendo su ineficacia, resolvieron los Médicos titulares mandarla al Hospital de la Princesa para que allí la hicieran la operación que podía salvarla como último y supremo recurso.

A Madrid fué la enferma, célebre hoy; previos los auxilios metálicos que la Beneficencia y Conferencias de San Vicente le proporcionaron y los Doctores de aquel Establecimiento, entre ellos D. Antonio Muñoz, dijeron que la enfermedad era irremediable, no se atrevieron á operarla y la reportaron á ésta ingresando de nuevo en el Hospital.

Esto sucedía hace cinco años, cuando no sé por qué fenómenos ó complicaciones de la enfermedad, se quedó parálitica total y absolutamente en forma que no podía mover ni los dedos de las manos. En tal estado, y sin salir un solo día de la cama, han pasado cinco años, durante los cuales se le han administrado los Santos Sacramentos, incluso la Santa Unción, en repetidas ocasiones. Recientemente, en el mes último de Mayo, fué acometida la enferma de dos fuertes bñitos de sangre que pusieron su vida en inminente peligro; y como final interesante y por menor último de sus desdichas, debo advertir que tiempo há tenía inflamado el vientre con impanización y abultamiento tan enormes, que superaban con exceso al tamaño de dos gruesos melones. Vea Ud. si cabe mayor desventura ó puede otra añadirse al cuadro que le pinto á la ligera y con pálidos colores.

Pues bien, esta enferma está curada, sana completamente desde esta misma mañana, merced á un patente milagro.

Hé aquí como ha sucedido: Hacía una Novena en unión de las Hermanas que velaban la sala por las noches, y hoy era el día de su terminación; practicaban el ejercicio temprano, á la mañana, y con tan vivísima fe la enfermita que decía esperaba conseguir su salud antes de terminar el Novenario á la Madre Fundadora (Venerable Madre Sor Luisa de Barjera, fundadora de las Hermanas de la Caridad); así se lo había manifestado al Sr. Capellán del Hospital D. Alejandro España, á las Religiosas y hasta al Médico del Establecimiento Sr. Cortázar, que esperaba de día en día un desenlace funesto y trágico, convencido de que tal situación no podía prolongarse mucho tiempo.

Pero esta vez, como siempre, ha vencido la fe á la ciencia; pues al terminar el último Padre nuestro de la Novena, la enferma se ha sentido curada, incorporándose en la cama y pidiendo á voces los vestidos que hacía cinco años no usaba; ella misma se ha vestido sin dificultad á presencia de las monjas que la contemplaban confusas y atolladas en vista del milagro; á continuación ha hecho y cubierto su cama con agilidad y desembarazo, marchando después entre las Hermanas al oratorio, donde ha oído toda la Misa de rodillas.

Inmediatamente se ha dado parte de lo sucedido á las Autoridades y á los Médicos, que se han apresurado á visitarla conviniendo todos en que se trata de un milagro; pues el hecho no lo explica la ciencia de modo alguno. El asombro de los Médicos Sres. Riques y Cortázar ha sido mayor porque estaban viéndola constantemente; y el mismo D. Santos me ha dicho, y lo ha dicho en público, que es un verdadero milagro. Por las salas del Hospital han desfilado hoy todos los habitantes de este pueblo, y yo he hablado largo rato con la enferma curada, que está alegre y recibe cientos y miles de visitas.

El hecho es verdaderamente notabilísimo y debe publicarse por todo el mundo; al efecto se han sacado hoy varias fotografías para remitirlas á los periódicos ilustrados.

### ¿ES FELIZ EL RICO?

Un periódico americano tuvo la humorada de enviar un *reporter* á los personajes más opulentos de su país para estudiar las ventajas de las riquezas.

Mr. Pullmann ha declarado que para considerarse rico se debe poseer, cuando menos, diez millones de duros; pero que tal posesión no elimina las inquietudes y disgustos anejos á la vida.

Mr. Mackay, dueño de la mina de oro de California (Bonanza) se ha sorprendido mucho de que pueda creerse que la felicidad tiene algo que ver con las riquezas. Era bastante feliz cuando era pobre; ahora que es rico lo es bastante menos.

Mr. Rockefeller, llamado el rey del petróleo, á quien se suponen unos 160 millones de duros, dice que las riquezas avivan la sed de poseer, y que amarga todos los placeres el pensamiento de aumentar y asegurar la fortuna.

Así los otros opulentos. *Corolario*: Es verdaderamente rico y feliz quien nada desea y se contenta con lo que posee.

E. L.

## PRONOSTICOS DEL TIEMPO POLITICO

Con los precios de los alimentos, lo poco que se gana y lo mucho que se paga de contribuciones, gabelas y gabelillas, la alimentación del español es deficiente. Afortunadamente el Gobierno paternal que nos rige se preocupa de esto y resolverá el problema de las subsistencias á satisfacción de todos. Ya ha empezado á dar ejemplo.

El gabinete Montero Rios no es ya gabinete, es un *comedor de familia* bien avenida, en el que hasta el cuñado, Conde de Romanones, puede comer con tranquilidad, siempre que no estire la pierna más que hasta donde llegue la manta, porque hay quien dice que si se descuida se le harán canalejas en las mejillas de tanto llorar.

García Prieto apretará las relaciones amistosas de unos y otros.

Weyler cortará el bacalao en la merienda. Mellado pone las cucharas y tenedores. González de la Peña, los asientos. Villanueva, el agua.

Sánchez Román, la mesa.

Moret, el queso.

Maura, los limpiadientes.

Urzáiz, la cuenta.

El contribuyente, la paga.

Hay quien cree que el nuevo Ministerio no hará el mes de Julio en el Poder; yo creo que, por lo menos, hará el Agosto y hasta el Septiembre.

Como el cielo político está nublado, habrá tormentas electorales en algunas regiones, lluvias de credenciales, escarchas de destinos, y se formarán fuertes depresiones en el bolsillo del contribuyente.



## A la fortuna.

Ya con un pie en una rueda,  
ya con un pie en una bola,  
ya en ligero caballo,  
ya en deslumbrante carroza,  
recorriendo vais la tierra  
¡oh fortuna encantadora!  
sin rumbo determinado  
y con rapidez pasmosa.  
Ni un obstáculo os detiene,  
ni un resbalón os distrae,  
ni volcáis en las revueltas,  
ci os tira una cabriola.  
Merecáis que se declare,  
en los circos y en la historia,  
por esa habilidad rara  
desde la edad más remota,  
que sois la primer auriga,  
la primer patinadora,  
y la primera gimnasta,  
y la primera amazona.  
Lo extraño es que en estos tiempos  
caminéis en igual forma,  
pudiendo andar por el mundo  
de una manera más cómoda;  
pues á más de submarinos,  
globos y locomotoras,  
están hoy la bicicleta  
y el automóvil en boga.  
Quieren explicar algunos  
esto que á tantos nos choca,  
y á fuer de bien enterados  
estas patrañas endosan:  
«Que os gusta la independencia;  
que sois algo critica...  
y que los nuevos vehículos  
no os sirven, por más que corran.  
Que el automóvil es máquina  
propensa á volverse loca;  
pues si la falta un tornillo  
en seguida se trastorna;  
y para poner la cuerda  
ó que sus fuerzas reponga,  
hay que hacer de practicante,  
de hospital, y á cualquier hora  
aplicar la giringuilla,  
mover frascos y redomas,  
emplazar paños calientes  
y apretar lo que se afloja.  
Y luego aquel que va en ella  
aires de soberbio toma;  
pues baja con tales *tufo*,  
que disgusta al que lo nota.  
Que os divierte en gran manera  
la figura poco airosa  
que al espectador ofrecen  
los que en bicicleta montan.  
Cuando corren, y las manos  
en la manivela apoyan,  
parecen afiladores  
que con su artefacto trotan;  
y si aceleran la marcha,  
se inclinan, como persona  
á quien le duelen las tripas  
y por mejorar se encorva.  
Que tampoco os satisface  
visitar en locomotora,  
porque el ir encarrilada  
á vuestro ser no os amolda;  
ni queréis ser cocinera  
que se va asando á sí propia,

ni queostente vuestro cutis  
el color de ala de mosca.  
Que os meterse en submarinos  
nadar y guardar la ropa,  
mas siempre estar entre peces  
será una empresa *espinosa*.  
Que el que suba en globo entienda  
que es huevo en vez de persona,  
pues si le baten los vientos  
en *torquilla* se transforma,  
y si cae sin ser *batido*,  
queda *estrellado* en las rocas  
ó va *parado por agua*  
á que un tiburón lo sorba.»  
Esto cuentan que decís  
medio en serio y medio en broma,  
y os atribuyen palabras  
que de vos las juzgo impropias.  
Mas si es cierto que esos grandes  
inventos no os acomodan,  
seguid usando en las marchas  
carro, corcel, rueda ó bola;  
porque á mí y otros cuitados  
solamente nos importa  
que procedáis de otro modo,  
no en andar, sino en las obras.  
Como rica, sois activa;  
como bella, tentadora;  
como dadivosa, injusta;  
como mujer, caprichosa.  
Corregir estos defectos  
y algunos más que os deodoran  
y que aprovecha la envidia  
para sembrar la discordia.  
Del Norte de la Haragania,  
Del Este de la Bambolla,  
del Sur de la Latifundia,  
del Oeste de la Burronia...  
Los Cueros, que sólo cazan  
por las políticas frondas;  
los Mormones, que en sus tiendas  
el peso y medida acortan;  
los Mandrias, que rinden culto  
al favor y á la lionaja;  
los Uraus, que á sus víctimas  
escan las entrañas todas;  
los Tardíos, que en sus carreras  
casi nunca el premio logran;  
los Tirrias, que con los Ocios  
al mal sacrifican horas;  
los Curias, que se entretienen  
navegando por las *costas*;  
los Mendacios, que pelean  
con el sable y con la gorra;  
los Felones, que cultivan  
el agio y la trapionada;  
los Ruletanos, que en cfruc lo  
ante el enemigo forman;  
los Simios, que lo dan todo  
por lucir trajes y joyas;  
los Gárrulos, que usan cascos  
de cabeza de cotorra;  
los Quitos, de largas uñas;  
los Probos, de rentas cortas  
y que en sus casas son ricos  
que acuden á muchas bocas;  
los Paros, que sus banderas  
con este lema tremolan:  
«La necesidad es grande  
y la huelga es su Mahoma»;  
los Anarcas, siempre fieros;  
los Kurdas, de voces roncadas...  
En resumen: Cuantas gentes  
á la conveniencia adoran,  
por conquistar vuestro imperio  
cual los Bárbaros á Roma,  
gritando: «¡Vivan los *Hunos!*»  
Sus hogares abandonan,  
y el general descontento,  
nueva Atila de estas horrias,  
jura que donde os encuentre  
ó os cautiva ó os destroza.  
Ya sé que no os intimidan  
estas huérfanas que alborotan,  
pues contáis para vencerlas  
con fuerza y mañas de sobra.  
Si os ve acercarse el contrario,  
su animosidad se apoca;  
si le miráis compasiva,  
la esperanza le conforta;  
si le tendéis una mano,  
la satisfacción le esponja,  
y si le dáis un revés  
la penuria le acogota.  
Pero aunque nada os asusta,  
porque os juzgáis poderosa  
y vuestras órdenes cumplen  
la abundancia y la victoria,  
repartid con más cordura  
vuestras donas ó limosnas,  
y sed para el bueno espléndida,  
para el malo avariciosa.  
Que el necio andas no consiga  
lo que al prudente le toca,  
y el que sin razón os llama...  
con razón os halle sorda.  
Mirad que en número aumentan  
las gentes de vos quejosa,  
y el menor descuido vuestro  
trae consecuencias muy gordas.

Que comprendéis el peligro,  
no hay duda, pues no sois tonta,  
y vuestra gran perspicacia  
un hecho la corrobora.  
A un animal como emblema  
tomaron dioses y diosas;  
Júpiter escogió el águila...  
vos preferisteis la mosca.  
Como ella sois terca á ratos,  
de vuelo incierto y zumbona,  
y por ella los mortales  
os estiman y os invocan.  
Yo por ella os considero,  
y aunque os voy con estas coplas,  
sospocho que de conducta  
no mudaréis por ahora.  
Por lo tanto, he decidido,  
ya que la fama os pregona  
especialista en riquezas,  
remitiros esta nota:  
«Aquel á quien enveáis,  
si joven no se malogra,  
con el tiempo y el trabajo,  
de bienes y dicha goza.  
Por si á mí me sonriais  
os busqué con ansia loca,  
y en mi edad verde, á lo lejos,  
ví esfumarse vuestra sombra.  
La ocasión, que es vuestro heraldo,  
con frecuencia se equivoca;  
va á veces por una parte...  
y vos os marcháis por otra.  
Llegado á la edad madura,  
aun el veros me ilusiona,  
mas no os busco, que el cansancio  
no me permite que corra;  
y á la puerta de mi casa  
os aguardo á todas horas,  
por si pasáis por mi calle  
y atenderme se os antoja.  
Ya no os pido una sonrisa,  
pues tarda en ser provechosa,  
y á mis años no conviene  
nada que arguya demora.  
Para que mi suerte sea  
de súbito fabulosa,  
soltadme una carcajada  
alegre, franca y sonora.»

Jenaro Genovés.

## NOTICIAS

A las diez de la mañana de ayer llegó á la Fábrica de Armas el primer automóvil del Real Club Automovilista, y desde esa hora fueron llegando los demás hasta el número de 43.

S. M. llegó á las dos menos cuarto, habiendo recorrido, á razón de 45 por hora, los 175 kilómetros. El coche más notable fué el del Sr. Beistegui, de 100 caballos de fuerza.

Conforme llegaban los expedicionarios eran recibidos por las Autoridades y personal de la Fábrica, la que estaba admirablemente adornada con el buen gusto y arte que distingue á los Jefes de tan importante establecimiento. El despacho del Sr. Coronel estaba elegantemente preparado para gabinete de S. M., y el del Teniente Coronel para las señoras, sin contar otras muchas habitaciones para el aseo y descanso de los ilustres huéspedes.

El Comedor era un gran trozo de jardín entoldado á la misma orilla del Tajo, en uno de los sitios más pintorescos de España; los árboles, rosales y macetas de flores, le daban un aspecto fantástico difícil de olvidar.

El banquete era de 110 cubiertos, y el orden fué el siguiente:

En una de las mesas, en forma de herradura, toman asiento las personas reales.

El Rey tenía á su derecha á la Infanta Isabel y á D. Alfonso de Orleans, y á la izquierda á la Infanta Eulalia y al Ministro de Méjico, Sr. Beistegui. En la mesa real estaban también los Duques de Sotomayor, Santo Mauro y Alba; el Marqués de la Mina; las Marquesas de Valdeolmos y viuda de Nájera; el Director de la Academia de Infantería; el Subdirector, Coronel Loño; el Gobernador civil, Sr. Beránger; el Alcalde, Sr. Benegas; el Director de la Fábrica de Armas, Sr. López Palomo; el Conde de Peñalver; el Marqués de Santa Cruz, y los demás individuos que componen la Comisión organizadora.

En la otra mesa tomaron asiento más de cien comensales, entre ellos las Duquesas de Montellano, Sotomayor é hijas y Santo Mauro; las Marquesas de San Felices, Castrillo é hijas, Camarasa, Ferreras y Valdeiglesias; las Condesas de Torre-Arias, Liniers y Villagonzalo; la señora de Beistegui, y las hijas de D. Alejandro Pidal.

Sres. Magaz, Jovellanos, Tormo, Amezaga, Gil, Urzáiz (D. I.), Polak, Ochoa, Murzas, Lascoiti, Urcola, Bargas, Sanford, Rugama, Botill, Duque de Arévalo, Luna, Moxezuma y Medinaceli; Marquesas de Salamanca; Guatecázar, Torrecilla, Santa Cruz, Valdeiglesias, Alavilla, Ferrera, Camarasa, San Felipe, Riscal, Escaler, Santo Domingo, Rodriga y Nacal, Escaler, Santo Domingo, Rodriga y Narro.

Condes de Torre-Arias, Cimera, Liniers, Torrejón, Illares, Valdelagrana, Peña Ramiro (hijo), Montijo, Tili y Ribadavia, y los Sres. Fernández Duro y Caro.

Durante el almuerzo, un piano de manubrio tocó lo más típico del repertorio callejero. En cambio, la banda de la Academia de Infantería ejecutó magistralmente varias piezas de concierto, siendo muy aplaudida.

Al finalizar el almuerzo llegó el Cardenal Sancha, quien cumplimentó al Rey.

Los Jefes y Oficiales de la Fábrica obsequiaron á los comensales con la picería hecha de casquillos de cartucho Mauser. A las señoras les regalaron un dije consistente en una pajarita de acero, con labores incrustadas de oro.

Al Rey le regalaron un cuchillo de monte y dos medallas. Una con el retrato de la Princesa de Asturias y la fecha de su matrimonio, y otra con el retrato del Monarca y la fecha del atentado de París.

A las cuatro y media subieron S. M., la Infanta D.<sup>a</sup> Eulalia y D. Alfonso de Orleans, con otros expedicionarios á visitar la Catedral, donde recibieron á las Autoridades. A las cinco, empezaron el desfile los automóviles, entre las aclamaciones del innumerable público.

Ha fallecido en Granada, de cuya Catedral era Maestrescuela, el M. I. Sr. D. Juan Arjonilla y Piñar (q. e. p. d.).

Solamente de enseñanza libre, en la Escuela Normal de Maestras, han tenido lugar 1.224 exámenes.

Ha fallecido D. Ubaldo Blanco y Andino, Teniente Coronel graduado, Capitán de Infantería. Acompañamos en su dolor á su apreciable familia.

También ha fallecido el Ilmo. Sr. Obispo de Mondoñedo.

El Alcalde de Madrid se propone quitar la mesadidad. ¿No se podría intentar aquí?

Gran economía de tiempo y dinero. Las aventadoras, *La fama de Castilla*. Se garantiza dan 25 fanegas de grano limpio por hora. Véase anuncio en cuarta plana.

Si quieres conservar tu garganta y tener buena voz, toma pastillas contra la tos que vende Telesforo de la Fuente, Zocodover, 33 y 34, Toledo.

## SECCIÓN RELIGIOSA

## CULTOS DE LA SEMANA

Cuarenta Horas.—Días 30 y 1.<sup>o</sup> de Julio, en los Padres Carmelitas; 2 y 3, en el Colegio de Doncellas; 4 y 5, en la Parroquia de San Nicolás.

Iglesia de San Andrés.—Mañana jueves dará principio, al toque de Oraciones, el Novenario á la Virgen del Carmen. Todos los días, á las nueve de la mañana, se celebrará Misa y se hará la Novena.

Iglesia de San Marcos.—El viernes 30, festividad del Sagrado Corazón, á las diez de la mañana habrá Misa solemne, en la que predicará el Padre Balbino, Prior de los Carmelitas de esta ciudad. Por la tarde, á las cinco y media, Vísperas, Trisagio y Reserva. El 2 de Julio será la fiesta de Dios por la Parroquia; á las diez Misa solemne y Sermón á cargo del Dr. D. Jorge Borondo. El día 5, á las siete y media, será la Comunión general de niños, y el día 6 la de niñas á la misma hora, con procesión por el ámbito de la Iglesia ambos días por la tarde.

El sábado 1.<sup>o</sup> de Julio dará principio la solemne Novena á las seis de la tarde, predicando todos los días el Padre Alcalá, de la Compañía de Jesús.

Fiestas al Santísimo Sacramento.

Mañana jueves se celebrará la Fiesta de Dios en la Parroquia de San Nicolás con Misa solemne y Sermón á las diez, y visita de Altares y Reserva á las cinco de la tarde.

En el Convento de Santo Domingo el Real estará expuesto el Santísimo Sacramento todo el día. A las diez será la Misa solemne y Sermón á cargo de don Leandro Palomo.

En el Convento de Santa Isabel se hará la fiesta al Santísimo el domingo 2 de Julio á las diez con Misa solemne y Sermón, á cargo del Reverendo Padre Casanova. Por la tarde á las seis visita de Altares y Reserva. En este mismo día celebran su fiesta principal las Religiosas del Convento de la Reina y el Colegio de Doncellas de esta ciudad con Misas solemnes y Sermón, á las diez, visita de Altares y Reserva por la tarde.

Mañana jueves celebran varias Comunidades Religiosas la Fiesta al Santísimo Sacramento, entre las que figuran las Religiosas Benitas, Carmelitas y otras.

Iglesia de Padres Jesuitas.—El viernes 30 á las siete, será la Misa de Comunión del Sagrado Corazón. El domingo 2 celebran su Fiesta principal los Congregantes de San Luis Gonzaga; á las siete Misa de Comunión, y á las diez Misa solemne y Sermón, á cargo de D. Manuel María del Campo.

Convento de Religiosas Gaitanas.—Continúa la Novena al Sagrado Corazón todas las tardes á las cinco y media, predicando hoy 28 el Sr. Alvarez Mollado, mañana 29 el mismo señor; el 30, último día de Novena, será la Fiesta principal con exposición del Santísimo, que lo estará todo el día; á las diez la Misa solemne y Sermón á cargo del Sr. Conde y Peces, por la tarde será orador el Sr. Lugo y Patiño.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ  
Comercio, 55, y Lucio, 2.

**Anteojos**

roca precisión y legítima para conservar la vista, así como toda clase de gafas y lentes.

**Relojería de Alvarez**  
Comercio, 25—Toledo.

Se reforman y ponen cristales y toda clase de piezas á los anteojos usados.

**PARA IGLESIAS**

Custodias, cálices, lámparas, incensarios, candeleros, Crucifijos, copones, sacras, vinajeras y cuanto se necesite de **plata meneses** con arreglo á catálogo.

Ventas al contado, y á plazos con un 5 por 100 de aumento.

Se compra plata vieja ó se cambia.

**SEBASTIÁN DÍAZ-MARTA**  
Comercio, 10.—Toledo.

La Unión Eclesiástica  
Grandes talleres de ropa talar  
de  
**D. José Cavanna**  
Plaza del Celenque, 1  
Madrid.

**UREÑA Y CARBONELL**  
COLÓN, 14. — VALENCIA —

De los más acreditados talleres de España en escultura religiosa de madera colorida; conocidas sus obras en Toledo y su provincia, especialmente en Polán, Puente del Arzobispo, Borox, Gálvez, Mocejón, Ollas, Maqueda, Mazarambroz, Puebla de Don Fadrique y Val de Santo Domingo, distinguiéndose estas imágenes por el sentimiento religioso que inspiran.

Se construyen en madera, talla y dorado: templetos, altares, andas, frontales, urnas, etc.

**TALLER DE ESCULTURA**

Restauración y encarnación de imágenes de madera. Lo bueno se mejora; lo inútil toma cuerpo y expresión inesperados.

Precios equitativos  
y servicio pronto.

Visiten este taller.

**Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.**

**Comercio, 19, y Cordonerías, 14**  
Toledo.

Camas y muebles de todos gustos  
y para todas las fortunas.

Sillas de madera plegables  
para patios y jardines.

Alfombrillas de verano.

Mecedoras de rejilla y lona.

Precios económicos.

**Ventas á plazos y al contado.**

**COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA**

BAJO LA ADOCACIÓN  
DE

**NTRA. SRA. DEL CONSUELO**

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO DE LA PROVINCIA

DIRECTOR

**D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE**

Menores, 14.—TOLEDO

El crédito que goza este antiguo Establecimiento, está justificado por los buenos resultados que los alumnos obtienen en los exámenes de prueba de curso, por la esmerada y cristiana educación que reciben y por el esmerado trato con que son asistidos.

**Profesorado titulado.—Médicos honorarios.**

Se admiten internos, externos y medio pensionistas.

Pídanse Reglamentos y el resultado de los exámenes celebrado en Junio último.

**Eleuterio Hernáez**

Curtidos, alpargatería y cordelería.

Gran surtido en artículos para zapatería y guarnicionería.

Cortes aparados y á la medida.

Cañizos para cielos rasos y carros.

**Calle Nueva, núms. 8 y 10**

Toledo.

**Primeras materias para abonos minerales**

Maquinaria agrícola é industrial.

Arados, gradas, sembradoras y trilladoras de varios sistemas.

Materia para bodegas.

Molinos y prensas para uva y aceituna.

Bombas y norias.

Abonos para todos los cultivos.

Librería agrícola.

Semillas de algodón en cinco variedades.

Semillas seleccionadas.

Representante exclusivo en las provincias de Ciudad Real, Jaén y Toledo

de las  
**Aventadoras á brazo La Fama de Castilla**

de  
**Fructuoso Jiménez y C.ª, de Villalar**

laureadas con el primer premio en el Concurso de la Moncloa (Madrid) 1904

Consultas y presupuestos gratis

**Juan J. Lasala y Merlo**

Empedrada, 1—Valdepeñas (Ciudad Real).

**Antigua Fundición de Campanas**

**Hijos de Eduardo de Linares Pérez**

Madrid: Carabanchel Bajo

Refundición de Campanas viejas ó rotas, dándoles el tono que deseen.

Portes de balde; facilidades en el pago.

Esta casa esmera los trabajos de modelado, sin pinturas ni falsedades, estando recomendada por varios *Boletines Eclesiásticos*.

**El Dogma**

de la

**Inmaculada Concepción**

en sus relaciones con el orden moral

por

**D. Jorge Borondo y Romero**

(Presbítero)

Este libro, premiado por el Jurado calificador del Certamen científico-literario celebrado con motivo del Jubileo de la Inmaculada, se vende en Madrid, Librería de Enrique Hernández, calle de la Paz, número 6, y en Toledo, calle del Comercio, núm. 53, Cerería de Celedonio Martín, al precio de 1,25 pts.

**Material eléctrico**

para luz y timbres.

Cables y flexibles de todas clases.

Lámparas de todos los voltajes.

**Relojería de Alvarez**

Comercio, 25—Toledo.

— Presupuestos gratis. —

**Viuda é Hijos de J. Peláez**

Se hacen toda clase de impresos y encuadernaciones.

Devocionarios y Rosarios.

Estampas religiosas.

Tarjetas postales de vistas de Toledo.

Comercio. 55.

**Benigno Cortecero**

Dorador á mate y bruñido

establecido hace cuarenta años en la plazuela de la Magdalena, núm. 11, sigue encargándose en la construcción en madera, talla y restauración de templetos, altares, andas, frontales, carrozas, etc.

**Aguas minero-medicinales**

de

**Nombela (Toledo)**

Sulfurado—sódico—magnésicas—sulfhídricas

frente de la Dehesa

Recomendadas eficazmente en las enfermedades del aparato respiratorio, piel, reumatismo y en las que dependen de trastornos de la nutrición en general.

La bondad del clima permite tener abierto el Establecimiento, que dista de la población un kilómetro y está dotado de personal idóneo, desde 1.º de Abril al 30 de Noviembre.

Pídanse informes al Administrador D. José del Río, Nombela (Toledo).

**RELOJERIA DE ALVAREZ**

Comercio, 25.—Toledo. x x x x

Relojes extraplano desde 15 ptas.

Surtido en toda clase de Relojes \* \* \*

\* \* \* y de las más acreditadas marcas.

Composturas garantizadas.

**CUADROS AL ÓLEO**

Se forran, planchan y restauran cuadros al óleo sobre lienzo, aunque estén muy deteriorados.

Larga experiencia.

Práctica continua.

**Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.**

**DICCIONARIO ETIMOLÓGICO**

de  
**ROQUE BARCIA**

Se vende muy barato y en buen uso en esta Administración.